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强化技术支撑

实施综合治理

成都有望提前实现
水质改善目标
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地方实践

市政绿化全用再生水

北京碧水污水处理厂
将成再生水厂

全封闭解决臭气、噪声

等问题，地面成公园

相关报道

“水十条”对再生水利用作出了专
门规定，要求“到 2020 年，缺水城市再
生水利用率达到 20％以上，京津冀区
域达到 30％以上”。对此，有专家和业
内人士表示，“水十条”将加快我国再
生 水 利 用 步 伐 ，但 要 让 再 生 水 成 为
我 国 缺 水 城 市 的“ 第 二 水 源 ”，针 对
制 约 再 生 水利用的瓶颈，还需政策进
一步扶持、统筹破解。

据了解，目前，多数城市的再生水
设施和管网主要由政府主导，大规模
的基础设施投入也让一些地方政府难
以承受。璧山区洁源排水公司副总经
理莫松陶介绍说，再生水厂和管网建
设 上 璧 山 累 计 投 入 可能达到上亿元。
而专门从事污水处理的重庆乐善环保科
技有限公司负责人周宁则表示，公司很
想进入再生水市场，但找不到门路。

对此，有专家建议，应加快再生水
的产业化发展，可通过 PPP 模式鼓励
民营企业和社会资本参与，实现多元
化的投资主体。

同时，各地还应完善水价形成机
制，激励再生水利用。姜文超建议，一
方面应完善水价形成机制加快建立阶
梯水价制度，真实反映水资源的稀缺
性和再生水的资源环境属性；另一方
面应通过提高技术、管理水平以及在生
产、输送和使用上给予适当的财税优惠，
切实降低再生水的供给成本，培育再生水
利用市场，优先发展工业用再生水。

也有业内人士建议，要统一规划，
加快管网配套建设。姜文超表示，城
镇污水再生利用在处理、管网建设和
使用上涉及到市政、建设、环保、卫生、
园林等多个部门，以及污水处理厂、各

类用户终端等多个单位，应统一规划
形成合力，再生水管网建设应纳入城
市基础设施范围，与再生水厂建设同
步进行，防止管网和设施的分离、生产
和使用的分离。

此外，还要完善再生水标准，加强
水质监测监管。璧山区洁源排水公司
总经理张长虹介绍，国内一些城市刚
刚利用再生水时采用由各个小型再生
水处理设施分散式的供水方式，由于
重建设轻管理，出现再生水供水不足、
水质无法保障的问题。

“地方政府开展城镇污水规模化
利用时可根据具体用途和条件制定完
善 严 于 国 家 分 类 标 准 的 地 方 统 一 标
准，并建立相关的再生水水质监测体
系，确保从源头到终端全过程水质达
标。”姜文超说。

本报记者辜迅 通讯员李婧宇成
都报道 2015 成都国际水处理技术创
新论坛日前在蓉落下帷幕。在这次论
坛上，主办方有关负责人表示，成都市
预计将提前实现《水污染防治行动计
划》（以下简称“水十条”）中提出的“到
2020 年，重点流域水质优良比例总体
达到 70%以上”的目标。

近年来，成都市通过大力实施水
环境综合治理，严格执行断面超标扣
缴制度，积极推进中水回用，使全市水
环境质量保持稳定，部分指标明显改
善。2013 年~2015 年，岷江、沱江流域
水质优良比例均在 70%左右。

据成都市环境科学学会秘书长李
炜介绍，成都市在已经如期完成 213
条黑臭河渠治理工作基础上，今年还
将 抓 紧 完 成 200 条 黑 臭 河 渠 治 理 任
务，提前实现并超额完成国家“水十
条”要求的“省会城市建成区 2017 年
消除黑臭水体”的任务。

李炜告诉记者，“水十条”正式出
台后，市环保部门明确提出要进一步
强化科技支撑，积极推广示范适用技
术及攻关研发前瞻技术，不断深化水
处理工艺技术装备的国际交流合作。
为此，作为成都市科学技术年会的分
会场之一，2015 成都国际水处理技术
创新论坛以“水十条”为指导，以海外
先进技术和设备为依托，大力促进成
都与国际水环境处理技术的交流与合
作，力争全面提高成都水处理技术创
新及水环境管理水平，有效推动全市
水环境质量得到根本性改善。

据了解，此次论坛上，来自澳大利
亚、新加坡、德国等 7 个国家的代表，
以及国内众多业内人士探讨市政及工
业污水处理厂的升级优化技术、四川
企业走出去策略和生态水处理技术及
水领域创新技术等话题，与会各方就
有关政策研究、项目支持以及深入开
展水处理技术创新等达成共识并签署
一批合作协议。

本报见习记者韩东良 通讯员张
跃跃无锡报道 江苏省无锡市环境监
测中心站片状微囊藻基因组科研项目日
前完成。目前片状微囊藻已经顺利进入
中科院淡水藻种库，极大地提升了无
锡市环境监测中心站的生物监测能
力，以及中心站在生物监测领域内和
蓝藻水华领域内的研究地位。

据了解，中心站这一项目的完成
填补了国内片状微囊藻研究领域内的
空白，更新了国内微囊藻属的系统分
类。微囊藻 Microcystis 作为太湖蓝藻
水华的主要种类，探索其形态分类和
生理特征对蓝藻水华监测和蓝藻水华
的暴发机制研究均有重大意义。

据了解，2010 年 以 来 ，无 锡 市 环
境监测中心站对太湖微囊藻水华进
行了深入的系统分类学研究。片状
微 囊 藻（Microcystis panniformis）于
2011 年 8 月首次在太湖发现，经鉴定
为微囊藻属 Microcystis 在中国的一个
新纪录种。

随 后 ，项 目 组 在 藻 株 纯 培 养 和
DNA 提取上克服困难，最终完成这一
科研课题。

片状微囊藻基因组完成图的获
得，其藻株纯培养是关键，因为杂菌会
严重影响到基因组最后的拼接。

2013 年 12 月，课题组共培养了 3
批次的片状微囊藻，但是均因杂菌过
多，未能进行下一步实验。最后课题
组修改了藻株的培养方案。2014 年 4
月，片状微囊藻纯培养实验经过多方
案和反复扩大培养，课题组最终较好
地克服了杂菌干扰的技术难题。随
后，结合前期的广泛调研，最终在 12
家实力雄厚的测序公司中，确定了合
适的测序委托单位。

藻类高质量 DNA 的提取是课题
组面临的另一挑战。课题组相继尝试
了多种提取方法，最终在 2014 年 11 月
初获得了符合建库条件的 DNA。

2015 年 1 月开始，课题组进一步
整合东南大学和中科院水生所的科研
资源，并随后成功拼出片状微囊藻的
基因组完成图，从而成为国内第一个、
国际上第二个获得 Microcystis 基因组
完成图的单位。

本报讯 担负着北京市通州城
区 84%污水处理量的原北京碧水污
水 处 理 厂 ，日 前 开 始 动 工 升 级 改
造，将在原址上新建一座处理规模
18 万立方米/日的全地下封闭式再
生水厂。工程预计明年 6 月完成主
体结构并投入运营，出水标准达到
北京市新规定的京标 B 标准。

据了解，碧水污水处理厂始建
于 2002 年，采用的是大面积敞开曝
气式处理池。当时选址时，厂区位
置偏僻，周围没有大型居民区。但
是随着城市的快速发展，厂区周边
陆续建起几个大型居民小区。居民
小区中离污水处理 厂 最 近 的 建 筑
只 有 100 多米，污水处理厂产生的
臭气、噪声干扰了周围居民的正常
生活。

为此，通州区决定斥巨资对原
碧水污水处理厂进行升级改造。经
科学论证，这里将新建一座全封闭
式地下再生水厂。升级改扩建后的
再生水厂除了增加污水处理能力、
提升出水水质外，藏身地下后也将
彻底解决困扰居民的臭气、噪声等
问题。

再生水厂全厂的构筑物都建设
在地下，腾出的地面空间将建成对
市民开放的体育休闲公园、供青少
年和群众参观学习的水环境科普教
育基地、水环境与生态技术研发基
地及水环境生态博物馆。据了解，
再 生 水 厂 将 在 明 年 6 月 底 通 水 运
营，明年年底完成地上部分公园的
建设。

丁威

本报讯 浙江省宁波市城管局
内河管理处近日发布消息，经过半
年多的运行，宁波市首条再生水回
用河道江东区陆家河生态化修复应
用性研究项目取得初步成效。

数 据 监 测 显 示 ，水 体 的 污 染
物得到较强的净化，化学需氧量、
氨氮、总磷等指标得到有效削减，
并能利用河道生态系统实现高效
除磷脱氮，对水体进行再生涵养，
恢复再生水的活性。

据了解，2013 年 4 月，在面临高
温季节河网水资源严重缺乏情况
下，经过各方调研，宁波市决定将再
生水回用作为河道环境补水水源之
一，启动再生水回灌河道试点项目，
试点选择的河道是江东区的陆家
河。根据市排水公司江东北区污水
处理厂现有工艺，在原有再生水处
理技术基础上进行深度处理后回灌
河道。

项目试运行时间为 3 个月，江
东北区污水处理厂的再生水设计处
理能力为两万立方米/日，通过陆家
河出水口直接回灌入河。2013 年
以来，这家污水处理厂对再生水系
统进行了升级改造，采用“混凝—沉
淀—过滤—消毒”生产工艺，除磷加
药、紫外线消毒、反冲洗、自动系统
改造等相继完工，同时对老旧的仪
器设备进行更换。

水质化验结果显示，氨氮、化学
需氧量、固体悬浮物等指标都大幅
优于观赏性景观环境用水河道类再
生水水质标准。

据宁波市城管局相关负责人介
绍，这种高效低耗、无二次污染、水
质稳定良好，以及处理后的准自然
水体回补河网地表水的处理工艺，
将为宁波进一步扩大和推广应用再
生水回用河道打下良好基础，同时
也将改善内河缺水的短板。

王璐
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由于水资源分布不均、不合理开
发和城镇化工业化所带来的污染，我
国水资源约束日益凸显，今年 4 月国务

院出台的《水污染防治行动计划》（以
下简称“水十条”）要求加快水资源循
环利用。重庆西部缺水的璧山区经过
几年努力，将部分城市污水处理成再
生水，解决了当地市政绿化、河流补水

难题。但当前我国规模化利用再生水
的城市并不多，这一工作还面临水价
机制不合理、管网建设滞后、产业化程
度不高、公众认识不足等制约瓶颈，急
需政策扶持、统筹破解。

“ 璧 山 区 城 市 道 路 清 洗 、消 防 用
水、公厕冲洗、花木浇灌等市政绿化全
部用上中水，由于其成本不到自来水
的 1/3，仅此一项就可以节约财政资金
200 多万元。”璧山区水务局干部王炯
其介绍说。近年来，璧山区在再生水
利用方面积累不少经验。璧山大力建
设“ 深 绿 城 市 ”，城 区 绿 化 覆 盖 率 达
48.8％，每天的道路清洁、园林绿化用
水需要约 2500 立方米。

据了解，尽管重庆位于长江上游
三峡库区腹地，水资源总体丰富。但
在重庆西部部分地区，由于远离大江
大河，结构性、工程性缺水十分突出。
璧山区人均水资源量只有 556 立方米，
为重庆市人均水平的 1/3、全国人均水
平的 1/4。近年来，璧山区作为重庆城

市发展新区工业化的“主战场”之一，
工业的快速发展进一步加剧了用水紧
缺状况。

为解决缺水难题，璧山区一方面
修建水库、提水工程等水利设施，一方面
加强水循环利用。2010年，璧山区率先
在重庆市实施城市再生水回用工程。

据璧山区洁源排水公司副总经理
莫松陶介绍，“璧山区共有两个再生水
生产点，已铺设再生水管网 60 公里，日
均再生水产生量约为 1 万立方米，29
个 再 生 水 取 水 桩 覆 盖 在 全 区 主 干 道
路，除市政绿化日均使用约 3000 立方
米外，剩余约 7000 立方米再生水排入
璧 南 河 ，作 为 河 流 补 水 修 复 生 态 环
境。璧山区日均污水处理量约 3.1 万
立方米，再生水利用率已达到 29％。”

不但城区已实现规模化使用再生
水，璧山区还将再生水引入乡镇。莫
松陶介绍说，目前璧山区有 5 个乡镇污
水处理厂能够产生再生水，这些污水
处理厂建设有一个 15 立方米的蓄水
池，多数污水处理达标后排放，部分污
水经过消毒、除磷后成为再生水进入
蓄水池，用于乡镇的市政、灌溉用水。

目前，璧山区已启动再生水回用二
期工程，明年底日均污水处理量扩大到6
万立方米，再生水产生量将达到3万立方
米，新铺设再生水管网 40 公里，再生水
利用率将达到 50％，覆盖全区 15 个镇
和街道。“处理 1 立方米污水的成本约
0.8 元，将 1 立方米污水净化成再生水
的成本也是 0.8 元左右，明年计划向工
业企业供应再生水。”莫松陶说。

由于水资源分布不均、不合理开
发和城镇化工业化所带来的污染，我
国面临严峻的水危机。

2012 年国务院印发的《“十二五”
全国城镇污水处理及再生利用设施建
设规划》明确提出，“十二五”期间再生
水 规 模 达 到 3885 万 立 方 米 ／ 日 ，到
2015 年全国再生水利用率达到 15％。
在缺水现实倒逼和国家政策引导下，
利用再生水的地区从北 京 、天 津 、大
连 、青 岛 等 北 方 城 市 扩 大 到 重 庆 、西
安、合肥、昆明等中西部和南方城市。

重庆大学城市建设与环境工程学
院副教授姜文超介绍说，目前国内很
多城市编制了城市污水再生水利用规
划，但除北京等少数城市规模化利用
再生水外，我国城镇污水再生利用率
总体偏低，与国家新型城镇化的要求
仍有很大差距。

“总的来说，我国再生水利用的主
要制约因素有两个，一是水价形成机
制不完善，二是地方上的再生水利用
工作水平还比较低。”他说。

姜文超表示，再生水以污水为水
源，再生水水质指标虽然低于城镇供
水，但在安全性和稳定性方面的要求
基本相同，其处理成本并不低于自来
水。再生水只有在价格上与自来水具
有相当的竞争性，才能保证其得到可
持续和规模化的利用。

“目前反映水资源全部价值的价
格形成机制尚不完善，绝大多数城镇
的生活用水水价相对较低，公众对再
生水的认可度和需求度不高。同时，
从各地的管理上说，尚未从城镇供水、
污水处理、再生利用以及河流健康管
理等方面实现真正多部门联合的综合
管理。”他说。

同时，我国在再生水的供水管网
建 设 、水 质 保 障 的 管 理 上 也 相 对 滞
后。“十二五”期间，我国再生水产量得
到较快发展，但是与此相配套的管网
建设却未能同步跟进，导致不少城市
生产的再生水被白白浪费掉。

比如，西安清远中水有限公司再
生水的日生产能力达到 16 万立方米，
但每日的供水量只有 3.3 万立方米，只
有 43.5 公里长的管网使大量的再生水
送不出去。而青岛目前每天可转化再
生水约 70 万立方米，由于管网建设滞
后和再生水使用意识不足，除市政使
用少量再生水之外，绝大部分直接被
排放到了大海。

此外，姜文超还表示，与自来水相
比，再生水的水质监测体系还没有建
立，加上宣传力度不够，公众对再生水
水质也有担心。

宁波用再生水
修复河道生态

利用生态系统除磷脱氮

对水体进行再生涵养

这水我们游来游去完全没问题这水我们游来游去完全没问题

无锡监测中心站
完成微囊藻科研项目

更新微囊藻系统分类

提升监测能力

用于道路清洗、消防、公厕、市政绿化，29 个再生

水取水桩覆盖在全区主干道路，作为河流补水修复生

态环境

再生水为何不好用？
设施不配套；再生水只有在价格上与自来水具

有相当的竞争性才能保证其得到可持续和规模化

利用

完善水价、统一规划

是关键

还应加快再生水的产业化发展，可通过 PPP 模

式鼓励民营企业和社会资本参与，实现多元化的投

资主体


